

# Claves del cambio de modelo

## Diálogos rurales

*Transformando colectivamente nuestra  
realidad*



**Helduak  
Zabaltzen**

**matia**  
instituto



EUSKOFEDEREN



eob  
Euskal  
Bilbao



EUSTAZIA  
GOBIERNO VASCO  
DIRECCIÓN GENERAL  
DE DESARROLLO RURAL  
DIRECCIÓN DE DESARROLLO  
RURAL

# CAMBIO DE MODELO

HELDUAK ZABALTZEN 2023

¿Cuáles son las claves principales detectadas en los Diálogos Rurales?

Se constata que la mayoría considera que el cambio es **algo real que viene tiempo sucediéndose**, pero de forma irregular y diferencial entre localidades.



## MOMENTO HISTÓRICO

Otros apuntan a que el **cambio es de manera de trabajar**, de manera de organizarse y participar, de filosofía de las actividades...



La mayoría de las organizaciones se encuentran de **cambio de ciclo**, de relevo generacional. Están llegando a una disyuntiva: o desaparecen por falta de relevos o se refundan.



Hay quienes consideran que el cambio de modelo se refiere a un **cambio generacional en las juntas**, y que suponen que con ese cambio llegará el resto de cambios.



Algunos hablan de transitar de **modelo de Club Privado a otros modelos** abiertos, diversos y participativos.

# LA ENTRADA EN LOS CSPM

## MOMENTO VITAL

Ahora es el momento vital el que **marca la entrada en los CSPM** y en sus asociaciones, no tanto la edad de jubilación.

## ENVEJECIMIENTO ACTIVO

Las nuevas generaciones de personas mayores **tienen muchos más proyectos vitales** pese a la jubilación. Lo cual dificulta que los Centros respondan a estos nuevos perfiles dado que el salto de generaciones y modos de vida es considerable.



# BINOMIOS INTERGENERACIONALES

## BINOMIOS A CONJUGAR

Se detecta binomio entre lo que podíamos definir como la generación cartas y la generación charlas o trabajos comunitarios, también entendidas como generaciones mayores mayores y mayores jóvenes. Estas, que tienen diferentes necesidades y maneras de entender las funciones de los CSPM muestran la **necesidad de conjugar ambos deseos a la hora de plantear el CSPM**.



# ROL DE LOS CSPM

## Más que ocio

Se observa que el rol que más se le otorga a los CSPM responde a un rol recreativo o generador de ocio. Sin embargo, existen **múltiples prácticas cotidianas en los CSPM invisibilizadas** actualmente orientadas al apoyo en la vida diaria, prevención ante situaciones que implican riesgo (soledades, desprotección, salud...) que responden a un rol de apoyo y prevención

## Cambio de mirada

Existe un cambio en el rol de los CSPM que está comenzando a surgir entre las nuevas generaciones de personas mayores.

## Más que un número

Se recoge la importancia de **conocer más a los y las socias** de las asociaciones. Para sacarlas de la idea de un solo número y verlas desde todas sus capacidades e intereses. De tal modo, se intenta recoger lo que les gustaba hacer en la vida, su grado de implicación en organizar actividades, etc.

# INTERGENERACIONALIDAD EN LOS CSPM

## REDEFINIR LA INTERGENERACIONALIDAD

Se observa que el cambio de modelo tiende a redefinir lo que son las actividades intergeneracionales. En la mayoría de ocasiones la intergeneracionalidad se entiende como **un ejercicio de solidaridad de las generaciones más jóvenes mayores hacia las personas más mayores de los centros**. Se observa que, en el resto de actividades y vida cotidiana del centro, los y las socias se encuentran bastante segregados por edades.

A su vez, encontramos que están emergiendo actividades intergeneracionales con personas más jóvenes, en las que **abiertamente se reconoce las habilidades de cada generación y se trabaja de forma colaborativa**. Sin embargo, siguen presentes en muchas zonas actividades con otras generaciones donde sólo coexisten, cruzando información o colaborando en acciones puntuales (rutas de paseo, ciertos días del año, etc.), lo cual genera un menor impacto.



# TODO CAMBIO IMPLICA RESISTENCIAS

## DIFERENCIAS ENTRE MIRADAS

Es común que haya una **sensación de incomodidad y conflicto** entre "Maneras de funcionar" y "miradas" dentro de los propios CSPM. Entre quienes consideran que "todo está bien" y quienes consideran "que hay cosas que cambiar".

## CAMBIOS ESPECÍFICOS POR TERRITORIO

Más allá de los modelos globales de transformación, existen cambios que se pueden desarrollar a nivel territorial, que corresponden al carácter específico de cada territorio histórico vasco.

